

Orihuela al mes una pta.
Fuera trimestre 3'50 pta.
Anuncios y comunicados,
á precios convencionales.
Pagos adelantados.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

EL ORDEN

En la imprenta de este periódico.

Toda la correspondencia al director.

Con motivo de la Ley de descanso dominical la tirada de este periódico queda hecha la víspera de los días festivos.

DIARIO DE LA MAÑANA

ORGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR EN LOS DISTRITOS DE ORIHUELA Y DOLORÉS

NO SE PUBLICA LOS LUNES, NI EL DIA SIGUIENTE A LOS DE FIESTA

AÑO II

Orihuela 16 de Mayo de 1909

NUM. 155

UNA OBRA SOCIAL

Debido á la amabilidad del presidente de la junta de Gobierno de la Caja de Socorros y ahorros y Monte de Piedad de Ntra. Sra. de Monserrate, nuestro distinguido y respetable amigo D. Franciscos Germán y con motivo de la instalación de dichas oficinas en su nuevo local situado en la plaza de la Pia, hemos recibido una bien escrita memoria en la que se hallan consignadas las principales obras llevadas á cabo por tan meritoria institución.

Creemos una laudable obra dar publicidad á dicho trabajo y por ello hoy y en lugar preferente de nuestro periódico, acometemos dicha empresa.

La primera de estas obras—copiamos de dicha memoria—en el orden cronológico por lo menos, consiste en haber instalado un «puesto para venta de pan», durante los rigores y escasez del invierno de 1905. Porque, habiéndose encarecido notablemente las harinas y subido mucho el precio del pan, eran sin número las familias á quienes se les hacia imposible adquirir este tan necesario artículo para la vida. La Caja de ahorros, guiada por los principios de la Caridad cristiana, intentó, con sus entonces nacientes fuerzas remediar en algo esta necesidad. Y por su cuenta, vendiose por espacio de algunos meses abundancia de pan, sin mezcla ni adulteración de ninguna, clase, y en segundo lugar á la mayor eco-

nomia posible, puesto que no se dudó en perder como se perdieron, más de 600 pesetas, que resultaron en beneficio de los consumidores pobres. Esto contribuyo también á que todas las expendedorias rebajaran los precios del pan á favor del público.

Otra de las obras que se deben á tan benemérita institución y que ha producido incalculables bienes es la siguiente.

Se trata de haber arrancado de las garras de la usura á las venderoras pobres que se ganan la vida expendiendo víveres en la plaza de Abastos. Estas pobres industriales que para el de-

sarrollo de su industria necesitan metálico, tenían que ir á parar á manos de despiadados usureros que cobraban nada menos que el 273 por ciento anual de interés. Pues bien, ese benéfico centro ha prestado y sigue prestando en la actualidad cantidades á esas vendedoras al 6 por ciento anual y como quiera que casi todas tienen su «libreta de ahorros» en dicho establecimiento y reciben el 4 por ciento de las cantidades que van imponiendo, les resulta que vienen á pagar solamente el 2 por ciento al año de los préstamos que tomaron para sus compras.

Por lo que respecta al fomento y protección de la Agricultura, esta Caja ha establecido un almacén de granos que ha expendido en el periodo de cinco años que lleva de existencia 12.000 sacos, á un reducido precio (18 pesetas por saco de 70 kilos).

En su sección de préstamos basta consignar que los facilita al 6 por ciento anual, teniendo una verdadera paciencia para aguardar que los prestatarios satisfagan sus deudas; con lo cual queda hecho su mayor elogio.

No es el menor bien—trans-

—256—

decilla, casaca y chupa bordada: cosa que ya pertenece á la Arqueología, y resumia S.S. todo lo que sobre esta materia dijo, y ocupa cuatro páginas del «Diario de las Sesiones,» resumia su pensamiento sobre primas, antes de tratar de líneas subvencionadas, en estos terminos: «Las primas, para concluir sobre este punto, no remediaran, ya os lo he dicho, y ya he citado las autoridades y las cifras, no van á aumentar; al contrario, disminuirán la masa de mercancías para los barcos».

Eso yo no lo puedo entender, y por eso no lo puedo admitir; cualquier cosa sucederá, menos eso. ¿Conque las primas van á disminuir el tonelaje para los barcos? Sería milagroso que no lo aumentaran; porque como la prima significa que el Estado paga el flete á escote con los ciudadanos

—253—

mayor coste del que tienen las primas del art. 7.º

El Gobierno y la Comisión han desglosado ese cuadro adicional, de incremento de la red de líneas subvencionadas, para traerle al régimen de las primas, con designación de velocidades, con designación de itinerarios, con designación de periodicidad, aunque no con aquella regularidad y aquella imposición costosísima que significa la línea regular subvencionada, como está en el cuadro A, dándole una prima, de cuya cuantía, repito, hablaré en seguida; algo mayor, como es natural, porque es mayor el interés público, porque ha sido mucho mayor el voto nacional de la necesidad y mayor la recomendación, y porque al fin y al cabo es menos suelta, menos libre, para á tender la conveniencia, al estado y

cribimos de la mencionada memoria—entre todos los que ha hecho esta Institución á la región orcelitana, el haber introducido en muchos de sus habitantes la idea y la práctica del «ahorro». Hoy son 380 «libretas de ahorros» abiertas á favor de igual número de individuos ó familias que representan otras tantas «alcancias» para arros-trar necesidades que puedan so-brevener, á para cualquier ob-jeto industrial ó económico. Esta Caja rinde el interés del 4 por ciento anual por el dinero impuesto á plazo libre é indeter-minado, y del 5 por ciento las cantidades que se imponen á plazo fijo de un año.

La característica de tan bené-fica institución es que sus socios no cobran *dividendo alguno*; to-das, absolutamente todas las uti-lidades que reportan las opera-ciones, quedan en beneficio de dicha Caja.

De la cocina económica, ins-talada por dicha caja, nada tene-mos que decir; aun permanece vivo en la memoria de todos el grato recuerdo de dicha institu-ción.

Las presentes líneas dan idea aunque muy somera, de los bene-ficios reportador á la clase pro-letaria, de Orihuela por la caja de Socorros y Ahorros de Nue-stra Sra. de Monserrate.

Mucho nos congratulamos de

contar en nuestra ciudad con una obra social de tal importan-cia y no nos cansaremos de reco-mendarla á todos para que le preten su valiosa ayuda, envian-do nuestro efusivo parabien á la junta de Gobierno en especial á su digno presidente el Sr. Ger-mán.

DESDE LA CORTE

Sr. Director de EL ORDEN.

La primera de las actas de di-putados á Cortes tramitada con arreglo á lo establecido en la re-forma del reglamento del Con-greso en relación con la nueva ley Electoral, ha sido la de Baza, y como, al parecer, será decla-rada grave, habrá de ser remiti-da al Tribunal Supremo para que dé el correspondiente dicta-men, el cual será objeto después de un exámen por parte de la nueva Comisión de capacidades y compatibilidades, no de la de actas, que para nada figura en esta tramitación.

Después de esto, y según el artículo 21 de la nueva ley, las actas pasarán directamente á la mesa del Congreso para su discu-sión, en la cual no cabrá más que un turno en contra y otro en pró, y sólo podrá hablar para alusiones el electo. Esta no po-drá tomar parte en la votación.

El Congreso, á propuesta de su Presidente, podrá acordar que

tome parte en la discusión el candidato derrotado.

Á los dictámenes sobre actas no podrán formularse enmiendas ni adiciones, ni con motivo de ellos presentr proporciones in-cidentales.

Ni para nuevo informe ni con ningún otro pretexto podrán ser devueltos al Tribunal.

Si el Congreso rechazare en votación nominal algún dicta-men ó propuesta del Tribunal Supremo, el presidente, sin de-bate, someterá á votación, por orden sucesivo, las propuestas de que habla el artículo 53 de la ley Electoral, salvo la segunda y la ya rechazada, hasta que fuese alguna aceptada.

De no serlo ninguna, se enten-derá por exclusión, aprobada la segunda de dichas propuestas.

Además de las conversaciones á que ha dado lugar lo apunta-do sobre la discusión del acta de Baza, se ha comentado mucho la visita hecha á S. M. el Rey por el General López Domín-guez, el cual al salir de Palacio ha dicho á los periodistas que esperaban, que la visita ha sido de cortesía, con objeto de despe-dirse del Rey por su viaje á Va-lencia.

Preguntado sobre lo que ocu-rrirá en el Senado con el proyec-to de régimen local, ha dicho que no sabe por qué Maura se empeña en aprobar todo el pro-yecto.

Crée que sería suficiente qu se aprobara la parte municipal y dejar la provincial para otoño.

Así se tendrían vacaciones.

Agregó que él pondrá de su parte cuanto pueda en estos mo-mentos difíciles.

De Marruecos ha dicho que no tenía noticias particulares, ya había manifestado cuanto podía sobre este asunto.

De vacaciones también se ha hablado algo y esta tarde se han celebrado varias conferencias en busca de formulas para las vaca-ciones.

El deseo general era que fue-sen de ocho dias pero el jefe del gobierno Sr. Maura se opone á ello si no se aprueba por lo me-nos hasta el artículo 16 del pro-yecto de comunicaciones. á lo cual parece que no se avienen las oposiciones, en cuyo caso las cortes no vacaran más que los tres dias de fiesta que se aveci-nan.

El Corresponsal.

Madrid 14 Mayo 1909

MORET DISGUSTADO

Hablábamos ayer con un poli-tico, miembro de una de las Cá-maras y afin á una de las agru-paciones políticas que no son la gobernante, y, oyéndole, adqui-riamos el convencimiento de que le ha realizado la paradoja de que, á estas fechas, hay más motivos de crisis y desgaste en los elementos oposicionis as, por razones que están á la vista de todos, ó que á la vista de todos se han desarrollado, que en el consabido seno del Gobierno.

Y á fe que no es esto para sa-tisfacer, sino para lamentado, puesto que parece inevitable que un día los destinos de España estén en manos que no han sa-bido, hasta ahora al menos, dis-poner y regimantar su propio hogar político.

Para muchos ha podido ser un «canard» la noticia de que don Segismundo Moret se pro-ponía retirarse de la vida públi-ca.

Con decir que no hemos dado estado periodístico á ese rumor, claro es que lo damos por juzga-do y rechazado.

Pero no se puede dudar que el ánimo del jefe de los liberales atraviesa por un estado de de-presión y pesimismo, que no se cuida de ocultar á sus íntimos,

á las fluctuaciones del tráfico, que la marina libre de que se trata en el art. 6.º

Y todo ello dentro de los límites máximos de tonelaje y de millaje, y por lo tanto, dentro de las cantida-des ciertas que en los dos grupos de los artículos 6.º y 7.º llegan á 4.750.000 pesetas, con la regla necesaria para el prorrateo, en el caso feliz, en el caso felicísimo de que lográsemos con esta ley rescatar para el buque nacional tal cantidad de la carga que ahora transporta la Marina extran-jera del tráfico actual (porque de los desenvolvimientos futuros del tráfico claro es que se ocupa la ley, pero no le tiene presente como rea-lidad, ni podía tenerlo á lo hora pre-sente), que el tonelaje y el millaje que representan esas 4.750.000 pese-tas fu se rebasado por la realidad. ¡Qué más quisiéramos, sino que hu-biera ocasión de prorratear!

Este es el sistema del proyecto, y frente á este [proyecto, ¿qué decía el Sr. Moret? Voy á leerlos en brevi-simas palabras, aunque lo de breve-dad, siendo discurso de S. S. será una mala noticia para el Congreso, que de seguro con mucho gusto oiría repetir hoy los conceptos fundamen-tales del Sr. Moret sobre esta mate-ria.

Decía el Sr. Moret, hablando de las primas: «El sistema, poco menos que ridiculo, de las primas, que aún sostiene Francia, pero anunciándolo en la última ley, la de 1906, como solución interina, pasajera, y el de Italia, negándolas ya en el proyecto presentado por aquel Ministerio». De modo que nos presentaba S.S. en ese párrafo como quien ahora se vistiese y saliese á la calle con los trajes de principios del pasado siglo: con re-

que, á la hora presente, emplean su afecto y su solicitud en convencerle de que ese pesimismo es exagerado y esa depresión carece de fundamento.

¿Se convence de ello al señor Moret?

La deplorable indisciplina que determinados elementos han llevado al seno del partido liberal, la murmuración permanente, la franca contradicción en ocasiones, ponen en entredicho, á ratos de un modo público, la autoridad del jefe de la agrupación, que, no lo sabemos, pero quizá saludará, como saludó, con un afectuoso ademán de gratitud al señor Villanueva, cuando éste hace poco se sometía al parecer del señor Moret, sin hacerse cargo de que aquel ademán no era propio de un caudillo, aunque fuese perfectamente adecuado á la cortesía que el señor Moret pone en cuanto hace.

El señor Moret está disgustado, y lo está de un modo profundo. Rodéanle las contradicciones: aparece como amparador de un sistema de discusión, que no sólo no le es grato, sino que le parece peligroso: preside una Comisión, como la del proyecto de ley de reformas del reglamento, y le cercan las dificultades domésticas; ama la reforma local y ve obstruido su camino por sus afines...

El señor Moret tiene motivos para estar disgustado.

La disociación, lo que el señor Maura llamó dispersión de actitudes, dentro de su ejército, le preocupan.

Quizá haya recordamiento — lo puede haber, al menos — en semejante preocupación.

(De «El Universo»).

Desde Valencia

Sr. Director de EL ORDEN.

El Comité ejecutivo, ha tomado un acuerdo, que ha de valerle unánimes aplausos.

Estudiadas detenidamente las proposiciones presentadas para el arriendo de la pasarela y deseando favorecer en lo posible á todos los forasteros que visitan la Exposición, ha declarado desierto el concurso, y permitirá al público que utilice la pasarela gratuitamente.

El sacrificio que para el Comité supone este acuerdo es de evidente importancia, pero es de

lamentar que estos sacrificios no guarden relación con la conducta de algunos industriales, que al ser invitados á contribuir á los gastos de la Exposición han ofrecido cantidades verdaderamente risibles.

Las obras de la Exposición á pesar de que el tiempo no ha podido ser estos días más desfavorable, adelantan con extraordinaria rapidez. Todo el mundo, especialmente los obreros, sin dar muestras de cansancio, trabajan noche y día, esforzándose porque queden terminados la mayor parte de los edificios, y en algunos de éstos se confunden albañiles, carpinteros, cerrajeros y pintores,

En cambio, se observa en los expositores particulares una pasividad que no se explica, pues teniendo muchos de ellos las vitrinas concluidas, debieran ya haber comenzado la colocación de los objetos que han de exhibir, con mayor motivo si se tiene en cuenta que las instalaciones á que nos referimos están dentro de la Fábrica de Tabacos, donde, aunque llueva, los trabajos no se interrumpen.

De esperar es que los expositores aprovechen los pocos días que quedan, á fin de que los que visiten la Exposición, no tengan que resignarse viendo sólo una colección de vitrinas y escaparates.

El maestro D. José Bellver ha compuesto una marcha dedicada al rey, que será interpretada por la orquesta y Banda Municipal en el desfile que se verificará en la pista de la Exposición antes de dar comienzo la Batalla de Flores,

Los inteligentes que conocen la referida obra musical hacen grandes elogios de la labor realizada por el joven maestro.

El plazo para anotar el número de coches que han de figurar en la comitiva egia al salir de la estación, se prorroga hasta el sábado, á las dos de la tarde.

Los números y contraseñas se entregarán en la secretaría de la Diputación el lunes, de diez á dos y de cuatro á seis de la tarde.

El concesionario de la Red Telefónica, don Juan Antonio Mompó, ha comunicado á D. Tomás Trénor que instalará gratis completamente el teléfono en las oficinas del Comité de la Exposición, en el Palacio de Bellas

-Artes, pabellón de Agricultura, Fomento, Gran Casino, Ayuntamiento, Diputación y Asociación de la Prensa.

El Corresponsal.

NOTAS TAURINAS

A los buenos aficionados el Arte del señor Pero Romero y de Montes se les presenta ocasión propicia y barata de conocer el trabajo de los toreros nuevos que vienen al palenque afanosos de volantes y pesetas.

En Murcia, la vecina hermosa capital, se ha constituido una empresa de entusiastas que se proponen traer á aquel aire para que los conozcan los aficionados de esta región, á los novilleros más sobresalientes de la última temporada. Ha organizado, con tal objeto, una serie de corridas.

Hoy domingo 16 tendrá lugar la Primera con ganado de Antonio Guerra, por los jóvenes diestros Conejito III y Centeno.

Un cartel, en su clase, de P. P. W.

Habrà trenes baratos.

Tenemos por seguro que Orihuela dará un nutrido contingente á las fiestas taurinas que preparan los murcianos.

Animo pues. Hay que ver los adornos y alegrías de Conejito III y los emocionantes arrestos de Centeno.

El entusiasmo es de primera.

¡Eh, á los toros!

La asociación de la Prensa Alicantina también tiene organizada una corrida con reses de Carreras, que serán lidiadas por Miente, Corchao y Vazquez. Tres buenos maestros.

El cartel ha satisfecho á la afición.

Fatigas

DINES Y DIRETES

Nuestro colega «La Iberia» pretende deducir de la licencia del alcalde Sr. Brotóns algo que nosotros nos apresuramos á desvanecer.

El partido conservador, como colega, que tiene un jefe, sigue las inspiraciones de este y son las que al pie de la letra se siguen por todos los conservadores desde el Alcalde hasta el último soldado.

Pero como en los procedimientos del Sr. Coig no entran los

caciquiles tan en boga en otros tiempos cuando de orientaciones para la marcha del partido se trata, se siguen estas, de acuerdo con todos los amigos.

No aguarde el colega obras del Sr. Ayarra ni recuerde obras del Sr. Brotóns; unas y otras son las del partido conservador adoptadas por unánime acuerdo de todos.

Como rumores se hace cargo el colega de algo que no contestamos por lo mismo que se trata de rumores.

SUETOS Y NOTICIAS

Ayer fueron entregados al Sr. Director de Hospital, los instrumentos que encargó la Excmo. corporación municipal, para completar el arsenal quirúrgico de aquel establecimiento benéfico.

Anteayer se efectuó un robo en la iglesia de San Francisco.

Los ladrones robaron la corona de una imagen de Nuestra Señora de Monserrate y forzaron el cepillo que hay en la verja de la capilla de Nuestro Padre Jesús.

Ayer terminaron las obras de arbolado de la calle de Sta. Lucía.

Proximamente se emprenderán las de otras calles de nuestra ciudad.

Ayer pasó el día en Alicante nuestro querido amigo y correligionario el concejal de este Ayuntamiento D. José Botella.

Nuestro particular amigo el ilustrado letrado D. Vicente García Guillén ha marchado á Morforte acompañado de su distinguida esposa.

El gerente de la caja de Socorros y ahorros de nuestra S. a. de Monserrate nuestro particular amigo D. Francisco Germán é Ibarra nos ha remitido doce libras de pan que repartiremos entre personas necesitadas.

Agradecemos la atención.

SECCION RECREATIVA

CHARADA

El «todo azul» tiene una «prima-segunda» muy bella que para el «segunda-cuarta» contemplando un «dos-primera» y jugando con un perro de «segunda-dos» presencia. Tiene el «dos-tres-cuarta» corto y se llama «una-primera».

Orama

La solución mañana.

Solución á la anterior.

ES-CA-PA-RA-TE

Imprenta de L. Zerón. Orihuela

